
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

JUEVES 13 DE ENERO, 2011 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 DESATAN CALVARIO FISCAL 

 

POLEMIZAN LUJAMBIO Y MOREIRA 

 CALDERÓN CONDENA A JUECES DE CHIHUAHUA 

 
HUBO 15 MIL 273 EJECUCIONES SÓLO EN 2010: POIRÉ 

 

LA SOCIEDAD CIVIL REPROCHA A FCH ESTRATEGIA 
ANTICRIMEN 

 COMERCIO ILEGAL ES EL 10% DE LA ECONOMÍA 

 ECONOMÍA, VÍCTIMA DE LA INSEGURIDAD: FITCH 

 

VIOLENCIA CUESTA 1.2% DEL PIB 

 

CALDERÓN TIENE PRISA, PERO NO TIEMPO PARA 
GARANTIZAR SEGURIDAD 

 EN 4 AÑOS, 34 MIL 612 EJECUTADOS 

 ¡YA CASI! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

SEP 

* Moreira crítica a la educación 

El Universal: El presidente nacional electo del PRI, Humberto Moreira, continuó con sus 
críticas al gobierno del Presidente Felipe Calderón y ahora tocó a la educación, lo que 
llevó a un intercambio de acusaciones y descalificaciones con el secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, en torno a la creación de oportunidades educativas y de 
empleo para los jóvenes, así como la asignación presupuestal a las universidades.  

En la emisión televisiva de El Mañanero, que conduce Brozo, el líder priísta, quien tiene 
como profesión la de maestro, lamentó que los ciudadanos no tengan confianza en los 
políticos mexicanos por el desempeño que muestran. Acusó al titular de la SEP de 
“incapacidad” y falta de voluntad para resolver los problemas de cobertura de la 
educación media superior y superior. Aseguró que ante la incapacidad que existe en el 
Gobierno Federal, se responsabiliza a otros actores, entre ellos al SNTE. Luego de 
preguntarle a Brozo cómo se llama el titular de la secretaría, Humberto Moreira enfatizó 
que “en la SEP se la pasan juntando pólvora para los cuetes en los festejos”.  

En entrevista, Alonso Lujambio consideró como un “montaje teatral” del PRI estas 
acusaciones contra el gobierno del PAN. Calificó a Moreira como “protagonista 
cavernario que pretende engañar a la sociedad con guiones falsos. Afirmó que “eso sería 
pensar en México y no ponerse de escudo para atraer la marcación y evitar que los focos 
de la crítica se vayan hacia otros personajes”, aunque no quiso mencionar nombres. Al 
“atajar” lo que consideró “las mentiras del señor Moreira”, Lujambio Irazábal dio 
respuesta a cada uno de los señalamientos vertidos en la entrevista televisiva ofrecida 
por el priísta.  

Moreira dijo que en México no se está resolviendo el tema de las oportunidades de 
educación para los jóvenes: “Sólo 27 por ciento de los jóvenes [tiene] posibilidades de 
entrar a la preparatoria”. “Moreira se quedó en la cobertura en el ciclo de 1981-1982. Dice 
que necesitamos recursos para ampliar la preparatoria. En los cuatro años del Presidente 
Calderón se han construido 811 preparatorias”, defendió Lujambio. El Secretario de 
Educación además consideró que el priísta tiene errores en la información porque “él 
dice que 27 por ciento de los jóvenes tienen oportunidad de entrar a la preparatoria, pero 
el dato correcto es 66.3 por ciento”. (Ocho Columnas y 7-A, El Gráfico 11) 
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* Binoculares 

El Gráfico: La columna habla acerca de las opiniones que realizó Humberto Moreira a 
varios secretarios de Estado, en específico, “el tercero en el orden fue el titular de 
Educación, Alonso Lujambio, quien de plano lo llamó mentiroso y le pidió informarse 
antes de criticar”. (Pág. 2) 

* Desplegado 

Milenio: La Universidad Veracruzana dirige un desplegado al Presidente Felipe Calderón, 
al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, así como a Rodolfo Tuirán Gutiérrez, 
subsecretario de Educación Superior de la SEP; a la Cámara de Diputados, y a Javier 
Duarte Ochoa, gobernador de Veracruz; expresa su desacuerdo a las restricciones 
presupuestales impuestas a la educación superior, que los recursos son insuficientes para 
2011 y demandan un “verdadero compromiso con la educación superior de todos los 
actores políticos”, que haya “una verdadera política educativa”, “la redefinición de las 
actuales políticas de gobierno en esta materia”, “la asignación de presupuesto 
multianuales que terminen con la incertidumbre de cada ciclo”, y “la revisión de 
competencias y procedimientos para que la trasferencia de recursos federales destinados 
a la educación superior se realice directamente a las tesorerías universitarias”. (Pág. 13) 

* Estudiantes, pupitres y negocios.- Manuel Gil Antón 

El Universal: Expone: “Cuando el maestro Lujambio entregó reconocimientos a 49 
instituciones de educación superior, en su discurso afirmó que la creación de 75 nuevas 
escuelas de ese nivel en lo que va del sexenio ‘es una cachetada con guante blanco a 
quien dice que a este gobierno no le importan los jóvenes’. Fiel a su estilo, enfático, 
advirtió que no se vale ‘regatear’ al gobierno esos logros. En otras ocasiones, con enfado 
notable, ha dicho que los logros en esta materia son ‘del tamaño de una catedral’, a pesar 
de los que se empeñan en desconocerlos. […] Es extraño, por decir lo menos, que un 
gobierno reparta cachetadas, así sea con guantes impolutos; califique a la crítica o al 
escepticismo sobre su labor como regateo ante la ‘objetividad’ de sus resultados, y que 
reclame, a través de un funcionario de tan alto nivel, a quienes, tercos, no quieren ver 
catedrales. Si ahí están... Quizá fuera mejor otro tipo de lenguaje y diferente tono, pero 
sobre todo distinta la actitud frente a la discrepancia, pero como no hay más cera que la 
que arde, y para no regatear, vale la pena atender a lo dicho por el señor Secretario.  
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Sigue: “Según las cifras del IV Informe de Gobierno, es correcto lo que indicó Alonso 
Lujambio: en el ciclo escolar 2000-2001 había un millón 919 mil alumnos de educación 
superior en la modalidad escolarizada, sin contar al posgrado; 10 años después, se estima 
que hay 2 millones 766 mil. El incremento es de 847 mil espacios, lo que significa 31 por 
ciento del total. Casi un tercio. Igual proporción se obtiene si se incluye al posgrado”. 
Sobre el incremento de la matrícula, de cada 10 nuevos lugares, siete han sido generados 
con base en recursos fiscales, y tres por inversión de particulares. “Esta precisión no 
contradice lo dicho por el maestro Lujambio; sólo distingue las fuentes financieras del 
incremento. ¿Para qué?”  

Continúa: Para matizar las cosas: en la misma reunión, el subsecretario de educación 
superior, Rodolfo Tuirán, afirmó que el 80 por ciento de los alumnos de universidades 
privadas, realizan sus estudios ‘en programas que no cuentan con la certificación de 
calidad’. Expuso que dos de cada tres programas de estudio en instituciones particulares 
no cuentan con prácticas ni mecanismos de aseguramiento de la calidad. […] Hay más 
lugares, sí. No regateo. Pero se vale cuestionar. Es más, se requiere hacerlo: ¿tiene el país 
más sitios para estudiar, o sólo incrementó el número de pupitres? ¿Son crecientes los 
espacios para encontrarse con el saber, o se han multiplicado las licencias baratas para 
lucrar con la esperanza de las familias y los jóvenes, y embellecer estadísticas? Es eso lo 
que una autoridad que se precie de serlo ha de explicar”. (Pág. 10-A) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Menciona: “La SEP envió a los directivos y docentes las siguientes 
recomendaciones en la estrategia para combatir el sobrepeso y la obesidad, la cual se 
presenta en más de diez millones de niños y adolescentes mexicanos: La ‘activación 
física’ en las escuelas ‘no requiere canchas o espacios físicos específicos ni implementos 
especiales’. Por eso considera que ‘realizar actividades domésticas’, como ‘barrer, lavar y 
limpiar’ también es parte de la ‘vigorización del sistema cardiovascular…’ ¡Órale!, dicen, 
¡se van a rayar los chiquillos!, con esto, además de leer y escribir, se les va a ir preparando 
por si se les ofrece irse al otro lado…” En fotografía se observa al secretario de 
Educación, Alonso Lujambio.  

Además, comenta: “Doce meses bastaron para que se diluyera la propuesta inicial de las 
secretarías de Salud y de Educación para la eliminar la venta de alimentos y bebidas con 
alto contenidos de calorías en la escuelas de enseñanza básica. […] ¿Quééé?, dicen. Chin, 
ni modo, todo quedó en buenas intenciones… lo que más llama la atención son las 
nuevas presentaciones ‘mini’, como si ahora en vez de una, no fueran engullirse dos o 
tres ‘mini”. (Pág. 27) 
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* Nombres, nombres… y nombres.- Alberto Aguilar 

El Universal: Acota: “El año pasado el rubro del refresco, esto es Coca Cola de Brian 
Smith, PepsiCo de Paula Santilli, Peñafiel que lleva Gilberto Maldonado, Aga de Abelardo 
Garcíarce, por citar algunas compañías representativas, estuvo en el ojo del huracán por 
el tema de la obesidad y los lineamientos establecidos por Salud de José Ángel Córdova y 
SEP de Alonso Lujambio para lo que hace a los alimentos en escuelas. A dicha industria el 
tema no la tomó desprovista, puesto que algunas de las multinacionales tenían en 
marcha programas para adecuar su catálogo. Ahora mismo los refrescos están ya 
ausentes en las primarias y en las secundarias quedaron sólo productos bajos en calorías 
y agua. Desde el arranque de la discusión la propia Asociación Nacional de Productores 
de Refresco que preside Jorge Zindel Mundet y que lleva Emilio Herrera fue enfática en la 
necesidad de combatir la obesidad con un enfoque integral”. (Pág. 3-Cartera) 

* Estira y afloja.- J. Jesús Rangel 

Milenio: Refiere que se celebrará del 20 al 22 de enero, la Reunión Anual de Industriales, 
bajo el lema “Por un México Ganador”, que se llevará a cabo en Ixtapan de la Sal, Estado 
de México. Asistirán diversas personalidades como Carlos Slim y “participarán los 
secretarios de Energía, Educación, Salud, Hacienda y Economía, especialistas de la 
academia, legisladores y otros funcionarios públicos. Se abordarán temas como la 
eficiencia en el uso de la energía, calidad en la educación, seguridad social, 
competitividad y monopsonios. Entre los panelistas estarán, entre otros, Elba Esther 
Gordillo, líder del SNTE, el rector de la UNAM, José Narro Robles, y Alfredo Elías, director 
general de la CFE”. (Pág. 18) 

* CNTE rechaza la ley que prohíbe la venta de alimentos chatarra 

Milenio: La CNTE rechazó la entrada en vigor de la ley que prohíbe la venta de alimentos 
chatarra, al asegurar que el secretario de Educación, Alonso Lujambio, sucumbió ante las 
presiones de las grandes empresas, ya que sólo hubo cambios en la presentación de los 
productos y no en sus contenidos. Sergio Espinal, secretario general de la CNTE, dijo que 
la SEP debe crear comedores escolares donde se impulse la venta de alimentos 
saludables.  

La Jornada: También exigió al gobierno de Felipe Calderón que “deje en paz a las escuelas 
y busque los recursos para el financiamiento de sus campañas en otro lado”. Pidió a la 
SEP sacar a empresas como Bimbo, PepsiCo y Coca-Cola –“que apoyan financieramente al 
PAN” – de los planteles y, en su lugar, introducir desayunos escolares y cocinas populares 
para fomentar una alimentación sana. (Milenio 11, La Jornada 41) 
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* GDF tendrá cruzada alimenticia 

Reforma: El titular de la Secretaria de Desarrollo Social en el DF, Martí Batres, anunció 
que la dependencia intensificará su propia cruzada alimenticia, pues la SEP fue “doblada” 
por las grandes empresas de alimentos chatarra. “Nos ha preocupado mucho cómo la 
SEP fue impotente frente a los intereses económicos, le doblaron las piernas y las manos 
al Secretario de Educación Pública federal”, dijo. “No sólo no los sacó de las escuelas, 
sino que mantuvo los alimentos. Hizo una lista de 400 alimentos chatarra autorizados y lo 
único que hizo fue reducir el tamaño de los mismos”, afirmó.  

En tanto, ante la imposibilidad de que los niños dejen de consumir alimentos chatarra, el 
Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, aseveró que la estrategia es la educación en 
salud y la instalación de bebederos de agua potable en las escuelas. Tras entregar 
reconocimientos al Agrupamiento Cóndores de la Secretaría de Seguridad Pública, Ebrard 
fue cuestionado acerca del debate sobre la erradicación de la comida chatarra y las 
supuestas mejoras en los productos que consumen los niños. La prioridad del GDF, dijo, 
es la introducción del libro de texto de salud en las escuelas, que ya está en edición.  

Milenio: Aunque la SEP federal no autorizó que a partir de este ciclo escolar se impartiera 
la materia de salud ni se entregara el libro de texto, abundó Marcelo Ebrard, jefe del GDF, 
no quitamos el dedo del renglón. (Reforma 3-Ciudad, La Crónica 18, El Sol de México PP, 1 
y 4-Ciudad, Milenio 24-Ciudad) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio:  Señala la sucesión presidencial y comenta: “En esta fábula al revés, quienes 
corren son las liebres, Peña Nieto y López Obrador, mientras la que está echada en la 
hamaca es la tortuga panista, víctima de la disciplina calderoniana en donde, al igual que 
en el Estado de México, no se mueve nada ni nadie de su equipo del que se menciona a 
cuatro con posibilidades: Ernesto Cordero; Alonso Lujambio; el más activo, Javier Lozano, 
y Rodolfo Félix, pero, insisto, nadie hace ruido, aunque el Secretario del Trabajo es el 
único que ha levantado la mano, pero no lo veo transitando entre los duros del 
panismo”. (Pág. 3) 

* Programa Enciclomedia 

Ovaciones: La Comisión Permanente del Congreso solicitó al secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, informe sobre las observaciones de la ASF, de los 11 mil 
millones de pesos destinados al programa Enciclomedia, ejercidos de forma irregular 
entre 2004 y 2008.  
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El punto de acuerdo presentado por el diputado del PRI, José Alberto González Morales, 
señala que durante ese periodo el Programa Enciclomedia recibió 24 mil 827 millones de 
pesos.  

De acuerdo con información de la Cuenta Pública, esos recursos, casi la mitad del 
presupuesto total asignado en ese periodo, se utilizó en pago de nómina u otros rubros 
no relacionados con los fines del programa. También, en el punto de acuerdo se exhorta 
al titular de la SEP a transferir los recursos presupuestados en el ejercicio fiscal 2011, 
canalizados a Enciclomedia, dirigirlos al programa Habilidades Digitales para Todos. (Pág. 5-
A) 

* Letra de Molde.- Ausencio García 

El Sol de México: Expone: “Se traspapelaron once mil millones de pesos. Eso se gastaron 
en la Enciclomedia, pero no han comprobado en qué. Cuando uno se entera de tan 
tremendas fechorías, quisiera reclamar de regreso sus impuestos. Lo más seguro es que 
jamás encuentren a culpable alguno. Sin embargo, los discursos siguen como si nada 
hubiera pasado… Se van a exacerbar los ánimos y sólo entonces van a entender que el 
pueblo tiene un límite. Yo aviso, para que luego no digan que uno no avisó”. (Pág. 5-A) 

* UPF solicita incluir a escuelas privadas sobre información de alimentación sana 

El Sol de México: La Unión de Padres de Familia pidió a la SEP y a las autoridades de Salud 
que se incluya a las escuelas privadas en la distribución de la información y folletos sobre 
la alimentación sana dentro y fuera de las escuelas. A nombre de ese organismo, su 
dirigente, Consuelo Mendoza, pidió además abrir una línea telefónica gratuita 01 800 
para que los padres de familia puedan consultar la lista de alimentos que se pueden 
vender dentro de los centros escolares ya que no todos las familias tienen acceso a 
internet. Añadió que la nueva cultura del deporte dentro y fuera de las escuelas, debe 
integrar al Conaculta, las Secretarías de Salud y Educación y los gobiernos estatales para 
darle una fuerza real.  

La Jornada: La presidenta de la Unión de Padres de Familia, Consuelo Mendoza, giró un 
oficio a las escuelas privadas para hacerles saber “de la no obligatoriedad de los 
lineamientos” para regular los productos chatarra y pidió a la SEP atender la problemática 
del bullying escolar, porque los niños obesos son blanco de burlas. (El Sol de México 4-
Ciudad, La Jornada 41) 
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* No se dejará toda la responsabilidad a padres de familia para consumo de alimentos 

Milenio: José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Salud, dijo que el gobierno no deja 
la responsabilidad a los padres de familia para evitar que los niños consuman alimentos 
chatarra en las escuelas, aunque consideró que son parte fundamental para la formación 
de hábitos alimenticios sanos. (Pág. 11) 

* Posible remoción de directivos de educación básica si venden alimentos prohibidos 

Excélsior: Los directivos de primarias y secundarias que permitan la venta de productos 
prohibidos por la SEP podrían ser removidos de su cargo o no recibir estímulos docentes, 
advirtió Guillermo Ayala, coordinador de vinculación institucional de la AFSEDF, tras 
aclarar que durante enero no habrá sanciones administrativas contra el personal 
directivo. Sin embargo, quienes no cumplan con lo estipulado en los lineamientos 
generales para el expendio y distribución de alimentos y bebidas en las tiendas escolares, 
recibirán recomendaciones, además del retiro de los productos no permitidos para su 
venta. (Pág. 22-A) 

* Remodelación de Sala Principal del Palacio de Bellas Artes  

El Universal: Las intervenciones a la arquitectura y diseño de la sala principal del Palacio 
de Bellas Artes, que han sido calificadas de “aberrantes”, “innecesarias” y producto de la 
“ignorancia”, forman parte de una serie de destrucciones al patrimonio nacional que 
desde hace una década ha autorizado el Instituto Nacional de Bellas Artes. Lo afirma el 
catedrático universitario y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Alberto 
Pérez-Amador Adam, quien dice que “el Palacio de Bellas Artes se inscribe dentro de una 
política que ha destruido el patrimonio nacional de los últimos años”.  

El INBA aceptó hacer una recorrido por la sala principal, junto con la Secretaría de 
Protección Civil del DF, para revisar las salidas, pasillos y condiciones de seguridad en 
caso de emergencia. El instituto tiene hasta la primera semana de marzo para presentar 
su plan con las medidas de seguridad.  

Carlos Flores Marini, quien ha sido director de Arquitectura de Bellas Artes y presidente 
de ICOMOS México (Consejo Internacional de Monumentos y Sitios, organismo “A” de la 
UNESCO), asegura que el próximo lunes participará en una reunión que se celebrará en la 
sede de ICOMOS, encabezada por la presidenta de ese organismo, Olga Orive, con la 
participación del representante de la UNESCO en México, cuya finalidad es formular un 
expediente de denuncia que se hará llegar a ese organismo por los daños al Palacio de 
Bellas Artes.  
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El Universal buscó a la postura del INBA, pero no obtuvo respuesta; sin embargo, ayer, en 
el homenaje a David Alfaro Siqueiros por el 37 aniversario de su muerte, la titular, Teresa 
Vicencio reiteró que la Sala Principal del Palacio “es un lugar seguro, que cumple con las 
reglas de protección civil. Es un lugar con tecnología de punta, cómodo y accesible para 
los usuarios, y estos tres objetivos se hicieron con absoluto respeto al patrimonio 
artístico y arquitectónico”.  

La Jornada: Por su parte, técnicos de Protección Civil del GDF revisan el teatro del Palacio 
de Bellas Artes para emitir un dictamen respecto de las innumerables cartas que han 
recibido de ciudadanos, los cuales alegan que el recién renovado reciento no es seguro 
para el público. (El Universal 8 y 9-Cultura, La Jornada 3a-Cultura) 

* Nota aclaratoria del INBA 

El Universal: José Luis Gutiérrez, director de Difusión y Relaciones Públicas del INBA, 
expone que en la nota publicada el 11 de enero titulada “Respaldan en la UNAM denuncia 
contra INBA”, que la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes, para aclarar que “no ha 
sufrido daño alguno tras la rehabilitación” y que “ningún elemento ornamental Art Decó 
fue destruido, sino restaurado”, también niega que “la mecánica teatral se haya 
desechado”, ya que se encuentra en el almacén; así como que la dirección de 
Arquitectura y Conservación del Patrimonio Artístico Inmueble, encabezada por el Dr. 
Ramón Vargas, buscó un acercamiento con la arquitecta Olga Orive para invitarla a 
dialogar y que visite dicha sala, para que compruebe no hay ningún daño, por lo que el Dr. 
Vargas espera de la arquitecta “dé una fecha para dicha reunión”. (Pág. 18-Cultura) 

* La política como fontanería.- Sergio Mota 

El Economista Destaca: “Dos cuestiones que México está descuidando y que son 
fundamentales para el desarrollo del país. Una es la educación y otra la innovación. Sobre 
lo primero, Shanghai es el número uno mundial en las pruebas escolares. Es la primera 
vez que una ciudad china queda en primer lugar en los resultados del famoso examen 
para estudiantes de 15 años: el Informe PISA de la OCDE. En la prueba de Comprensión de 
Lectura, Corea del Sur ocupó el segundo lugar; EU el 17; España el 33; Chile el 44; México 
el 48; Brasil el 53; Argentina el 58; Perú el 63. En matemáticas, Singapur quedó en el 
segundo lugar; EU en el 31; Uruguay en el 48; Chile en el 49; México en el 51; y Argentina 
en el 55”. (Pág. 47-En el Foro) 
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* Piden desconocer a Presidenta del SNTE 

La Jornada: El Comité Ejecutivo Nacional Democrático del sindicato magisterial emplazó 
al Tribunal de Conciliación y Arbitraje a proceder al “desconocimiento institucional” de 
Elba Esther Gordillo como presidenta de la agrupación sindical, ya que de acuerdo con los 
estatutos que ella misma “impuso” su cargo venció en marzo de 2008, por lo que “todo 
su comité está usurpando funciones”. En ese sentido, Sergio Espinal, presidente del 
comité democrático, sostuvo que todo lo que Gordillo y su comité firmen, como la 
Alianza por la Calidad de la Educación, y otros acuerdos con el Gobierno federal, son 
“nulos” porque “tienen ninguna base legal”. (Pág. 16) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* La dilación de los fondos.- Alejandro Canales 

Milenio: Habla de los fondos competitivos (sectoriales, mixtos, institucionales, entre 
otros) que fue una de las novedades a la “normatividad científica y tecnológica” en 1999, 
“pero trasladar los fondos al terreno de los hechos no fue tan fácil ni tan rápido como el 
decreto expedido”. Para diciembre de 2010, un grupo de investigadores manifestó 
públicamente su inconformidad, en las instalaciones del Conacyt, por el retraso en el 
Proceso del Fondo Sectorial de Ciencia Básica 2009, en tanto, las autoridades del 
organismo respondieron que la “dilación” fue porque se tuvo que esperar el 
nombramiento de funcionarios en puestos de responsabilidad. “La información no 
especificó si las vacantes eran del Conacyt o de la SEP (dependencia firmante del 
convenio del fondo), pero en buena medida el problema se debe a la ausencia de un 
responsable”. Finaliza que no se han presentado iniciativas en ciencia y tecnología y que 
“no las hubo y no las habrá”. (Pág. 9-Suplemento Campus) 

* SEP reconoció a Universidad de Guadalajara 

Milenio: La SEP reconoció el trabajo de investigación de los cuerpos académicos 
Investigaciones Costeras, y Estudios de la Ciudad, Arquitectura y Desarrollo, de la 
Universidad de Guadalajara, al autorizar un aumento del nivel de formación “a” en 
consolidación y de “en consolidación” a “consolidado”, respectivamente. (Pág. 7-
Suplemento Campus) 
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* Suspensión de clases y actividades en la Universidad Juárez del Estado de Durango 

La Jornada: Miembros del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad 
Juárez del Estado de Durango se apoderaron del edificio central de la casa de estudios e 
hicieron que se suspendieran las actividades este miércoles, luego de un enfrentamiento 
a golpes entre el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios del estado, 
Jesús Cabrales, y el presidente de la sociedad de alumnos de la Preparatoria Nocturna, 
Jesús Rolando Salazar. Los inconformes exigen la suspensión de Cabrales por la agresión 
a Salazar. (Pág. 35) 

* Desconocen a encargado de la rectoría de la UABC 

La Jornada: Integrantes de la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma de Baja 
California desconocieron ayer como encargado de la rectoría a Felipe Cuamea Velázquez. 
En un documento firmado por el presidente de la Junta de Gobierno de la UABC, el ex 
rector Luis Llorenz Báez, y por cuatro miembros del organismo, se solicitó a Cuamea 
Velázquez reintegrarse a su cargo de secretario general y abstenerse de incurrir en 
irregularidades administrativas, como nombrar a funcionarios universitarios. (Pág. 34-
Estados) 

* Febrero Mes de las Preinscripciones por Internet 

El Universal: La Secretaría de Educación de Querétaro inició la campaña “Febrero Mes de 
las Preinscripciones por Internet” que pretende abarcar a 24 mil alumnos en 104 
instituciones educativas de nivel básico con alta demanda. Con esto se cancela 
posibilidades de apartar lugares o hacer filas. (Pág. 2-Cartera) 

* Docente en Sinaloa castiga con cinta canela a estudiantes 

La Jornada: Una maestra de primaria acostumbra cubrir con cinta adhesiva la boca de sus 
alumnos para que dejen de platicar en clase. En la escuela “Venustiano Carranza”, 
ubicada en el municipio de Mazatlán, Sinaloa, la profesora Griselda Núñez Ávila, de tercer 
grado, empezó a hacer callar a los niños de esta forma. Inicialmente trascendió el caso de 
una menor, pero conforme pasaron los días se acumularon las quejas. Este miércoles, 
durante una gira de trabajo por el sur del estado, Francisco Frías Castro, secretario estatal 
de Educación Pública y Cultura, confirmó que todos los alumnos habían sido castigados 
de esa manera. Aunque sean aislados, estos hechos no deben permitirse y deben 
aplicarse las sanciones correspondientes, dijo al ser interrogado por periodistas.  
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Frías Castro informó que la Comisión Estatal de Derechos Humanos investiga las 
denuncias de padres de familia, quienes ocuparon el plantel para exigir el despido de la 
maestra y del director. (Pág. 35-Estados) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Economía afectada por clima de inseguridad 

El Financiero: México ya enfrenta consecuencias económicas adversas derivadas del 
aumento en el clima de inseguridad, advirtió Fitch Ratings. “La creciente ola de violencia 
relacionada con el narcotráfico de drogas parece haber estancado la confianza, las 
actividades de comercio al menudeo y posiblemente influya en que la perspectiva 
económica y la inversión no sean tan robustas”, señaló Shelly Shetty, directora de 
calificaciones sobreras para América Latina. Por separado, Alfredo Coutiño, director para 
América Latina de Moody’s Analytics, anticipó que “el nivel de inseguridad continuará 
afectando a las variables económicas en mayor medida”. (Ocho Columnas) 

* Cédula de Identidad Personal 

El Universal: Francisco Blake, titular de la Secretaría de Gobernación, presentó ayer la 
Cédula de Identidad Personal para menores de edad, después de dos años de trabajar en 
ello, y ofreció garantías de seguridad para los ciudadanos. La implementación del 
documento iniciará el 24 de enero próximo en Tijuana, Baja California, en algunas 
escuelas, donde habrá módulos para los interesados, precisó el funcionario en entrevista.  

En el reinicio de los Diálogos por la Seguridad, encabezados por el Presidente Felipe 
Calderón, Blake Mora permitió ver a los asistentes un ejemplar de la CIP, la cual cuenta 
con elementos de seguridad como información digital del iris de los ojos, las 10 huellas 
dactilares y la CURP. Garantizó que el proyecto contará con todo el apoyo económico 
necesario. El Presidente Felipe Calderón defendió los elementos de seguridad de la nueva 
cédula, con los que no cuenta ningún otro documento oficial hasta ahora en México y en 
muchos países. En una primera etapa, se entregará el documento solo a menores de 
edad de Baja California, Colima y Guanajuato, y en una segunda etapa en Jalisco, Nuevo 
León y Chiapas. (Pág. 5-A) 
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* Diálogos por la Seguridad 

El Universal: El año 2010 fue el más violento del sexenio al acumularse 15 mil 273 
homicidios vinculados al crimen organizado, 58 por ciento más que los 9 mil 614 
registrados durante el 2009, de acuerdo con la estadística difundida este miércoles por el 
Gobierno Federal. De diciembre de 2006 al final de 2010 se contabilizaron 34 mil 612 
crímenes, de las cuales 30 mil 913 son casos señalados como “ejecuciones”; tres mil 153 
son denominados como “enfrentamientos” y 544 están en el apartado “homicidios-
agresiones”. Alejandro Poiré, secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, 
presentó este miércoles una base de datos oficial elaborada por expertos que mostrará 
“información desagregada mensual, a nivel estatal y municipal” sobre la violencia en 
todo el país. 

La base de datos demanda ética de quienes accedan a la información, pues no se trata de 
un conteo cualquiera, sino de pérdidas humanas, dijo al presentarla en la reanudación de 
los Diálogos por la Seguridad, que encabezó el Presidente Felipe Calderón. En ese 
contexto, el Gobierno Federal definió en el portal de la Presidencia los tipos de muertes: 
“ejecuciones”, homicidios con extrema violencia en los que por sus características se 
presume que víctima, victimario o ambos, pertenecen a una organización criminal. Y en 
segundo lugar, las “agresiones y enfrentamientos”, aquellas que son producto de 
ataques por parte de grupos de la delincuencia organizada en contra de autoridades de 
cualquiera de los tres órdenes de gobierno, con o sin respuesta armada, lo cual también 
incluye los enfrentamientos entre grupos armados que no forman parte de autoridad 
alguna. (PP y 4-A) 

* Condena a jueces de la hija de Marisela Escobedo 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón hizo un llamado al Poder Judicial a revisar su papel 
en la lucha anticrimen y censuró que un mero “formalismo” haya impedido a tres jueces 
de Chihuahua condenar al asesino de la hija de Marisela Escobedo. Más aún, consideró 
que hay juzgadores que más que eso son meros “verificadores de requisitos”. En una 
jornada más del Diálogo por la Seguridad, ahora con representantes de la sociedad civil, el 
Mandatario afirmó que se habla mucho de policías y gobiernos, “pero poco de jueces, y 
creo que tienen mucho que decir”. “Lo digo con toda claridad y con casos específicos 
porque sí, efectivamente, duele mucho que el esfuerzo que se hace por la sociedad y el 
gobierno para combatir la criminalidad se debilite finalmente en la última etapa (los 
juzgados)”, sostuvo.  
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El Presidente Felipe Calderón afirmó también que tiene prisa en el tema de la seguridad, 
porque restan poco menos de dos años a su gobierno y no quiere “dejar las cosas a 
medias”. Para ello pidió la ayuda de la sociedad civil para que exija el cumplimiento de 
ese desafío a todos los gobiernos, y aceptó que le interesa mejorar la eficacia en el 
combate al crimen y al mismo tiempo bajar los indicadores de violencia. (Ocho Columnas 
y 25) 
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Felipe Calderón anuncia una nueva estrategia contra la sustancia 

AUMENTARÁN SANCIONES POR VENDER ALCOHOL A 
MENORES 

Tres de cada 100 niños de primaria tienen problemas de abuso o dependencia 

La detección de niños de primaria con “severos problemas de alcoholismo” obligó al 
gobierno federal a diseñar una estrategia, que se dará a conocer en unos días, la cual 
aumentará las sanciones a quienes vendan alcohol a menores y manejen en estado de 
embriaguez, además de que se lanzará una campaña “controvertida”, similar a la del 
tabaco, para disminuir su consumo. 

“El cuadro es dramático, nos ha tocado encontrar casos de niños en primaria con severos 
problemas de alcoholismo... Honestamente, asombra y preocupa”, advirtió el presidente 
Felipe Calderón, quien instruyó al secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, a 
combatir la droga legal de mayor consumo en México. 

Al respecto, la Secretaría de Salud advirtió que hasta 13% de los estudiantes de primaria 
en entidades como el DF, Jalisco, Quintana Roo y Guanajuato tienen un consumo abusivo 
de alcohol, con por lo menos cinco copas por ocasión, cifra catalogada como muy 
elevada (181 mil estudiantes cursan nivel básico). 

La Encuesta Nacional de Adicciones también revela “cifras alarmantes”, como el hecho 
de que 3% de los menores ya presenta problemas de dependencia al alcohol. 

Córdova Villalobos explicó: “Estamos preparando otra estrategia global para tratar de 
controlar mejor el consumo del alcohol, probablemente en la parte de publicidad, hay 
una iniciativa en la OMS que obviamente es muy controvertida porque hay muchos 
intereses, pero es la principal adicción en México, más que cualquier otra droga”. 

En entrevista, María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría, 
explicó que en la recién inaugurada Unidad de Investigación Biopsicosocial en Adicciones 
se está estudiando cómo funciona el cerebro para entender por qué un adicto se 
engancha y pierde voluntad. 
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El alcoholismo ocasiona “muchas muertes” al año, por cirrosis hepática (13 mil, la más 
alta del mundo) y accidentes viales (24 mil). 

“De 25 factores de riesgo para la salud, el primer lugar lo tiene el abuso del alcohol. En 
otras culturas beben una o dos copas con las comidas, puede tener efecto positivo para 
la salud con la condición de no hacerlo como nosotros, en grandes cantidades”, dijo la 
especialista. 

En el país 36% de los delitos, 49% de los homicidios y 57% de los suicidios están 
relacionados con las bebidas embriagantes.  

 
México • Blanca Valadez 
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RECONOCE LA SEP AVANCE DE CUERPOS ACADÉMICOS DE LA 
U DE GUADALAJARA 

Las unidades universitarias están conformadas por profesores de tiempo completo que 
comparten una o varias líneas de generación y aplicación innovadora del conocimiento, 
tanto en investigación como estudio, en temas disciplinares o multidisciplinares 

LA Secretaría de Educación Pública (SEP) reconoció el trabajo de investigación de los 
cuerpos académicos (CA) Investigaciones Costeras, y Estudios de la Ciudad, Arquitectura 
y Desarrollo, de la Universidad de Guadalajara (UdeG), al autorizar el aumento de nivel de 
“en formación” a “en consolidación” y de “en consolidación” a “consolidado”, 
respectivamente. 

Con lo anterior, investigadores del Centro Universitario de la Costa (CUC), con sede en 
Puerto Vallarta, suscribirán mayores compromisos de investigación y con ello tendrán 
más posibilidades de desarrollar su labor. 

Los CA están conformados por profesores de tiempo completo que comparten una o 
varias líneas de generación y aplicación innovadora del conocimiento, tanto en 
investigación como estudio, en temas disciplinares o multidisciplinares. 

Respecto de su importancia, Max Greig, rector del Centro Universitario de la Costa, 
explicó que son base fundamental de las universidades, pues generan conocimiento por 
medio de la realización de congresos, seminarios, intercambios académicos y dirección 
de tesis de licenciatura y posgrado. 

De acuerdo con los registros de la SEP, el CA Estudios de la Ciudad, Arquitectura y 
Desarrollo, conformado por Jorge Chavoya Gama, Héctor Rendón Contreras, Humberto 
Muñoz Macías, Manuel Gutiérrez de Velasco Romo y Joseph Mountjoy Harris, cambió a 
nivel “en consolidación”. 

Dicho CA tiene como líneas de investigación las siguientes: conservación de patrimonio, 
desarrollo urbano, desarrollo y políticas territoriales, cálculo estructural, entre otras. 
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A su vez, Investigaciones Costeras alcanzó el máximo nivel: “consolidado”. Sus 
integrantes, Amílcar Cupul Magaña, Juan Luis Cifuentes Lemus, María Cortés Lara, Fabio 
Cupul Magaña, Saúl Guerrero Galván, Pedro Medina Rosas, Liza Gutiérrez, Alma Huízar, 
Fernando Vega Villasante y Luz Zúñiga Medina, tienen como líneas de investigación la 
ecología marina, efectos de cambios climáticos, entomología y acuicultura. 

Cupul Magaña, integrante de Investigaciones Costeras, comentó que “los CA han 
asumido un compromiso con la presente administración del Centro Universitario de la 
Costa para ser máximos generadores de conocimiento en beneficio de la región”. 

Asimismo, señaló que el aumento de nivel conlleva mejores condiciones para realizar su 
trabajo y un reto para aumentar los proyectos de investigación, artículos científicos, 
libros y trabajo en red con colegas de otras instituciones. 

Los cuerpos en la costa 

De acuerdo con la Universidad de Guadalajara, la comunidad académica del Centro 
Universitario de la Costa ha conformado diversos cuerpos académicos, los cuales son 
reconocidos por el Programa de Mejoramiento del Profesorado (Promep). 

Las investigaciones realizadas por los CA se encuentran inmersas en 38 líneas de 
generación y aplicación del conocimiento (LGAC), las cuales son multidisciplinarias y 
acordes a los programas educativos del CUC. 

De igual manera, los cuerpos académicos del Centro Universitario de la Costa mantienen 
una participación muy activa con importantes redes de investigación, entre las cuales 
destacan la Red de Arrecifes del Pacífico, la Red Mexicana de Investigación Ecológica de 
Largo Plazo, Monitoreo de Mareas Rojas en el Pacífico Mexicano, la Red Nacional de 
Cuerpos Académicos sobre Desarrollo y Turismo (Recadyt), la Red Iberoamericana de 
Investigadores sobre Desarrollo Rural (Redes-Rural), la Red Interuniversitaria de Estudios 
de Patrimonio y Desarrollo (Repader) y la Red Universitaria para la Conservación de las 
Tortugas Marinas en Jalisco. 
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El Centro Universitario de la Costa tuvo su origen en mayo de 1994, cuando la Universidad 
de Guadalajara creó la Red Universitaria en un intento por generar espacios educativos 
en Jalisco, conformándose así seis centros temáticos y ocho centros regionales ubicados 
en las zonas más dinámicas del estado, avalados por una tradición educativa de más de 
200 años, lo cual permitió que se constituyeran como auténticos factores de despegue 
socioeconómico. 

El Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara se estableció como 
un modelo de educación superior para impulsar el desarrollo social y cultural de la región 
de Puerto Vallarta, atendiendo además la demanda de los municipios de Talpa de 
Allende, Cabo Corrientes, Mascota, Tomatlán, San Sebastián del Oeste y la parte sur de 
Nayarit. 

A partir de ese mismo año y como respuesta a la demanda educativa de la comunidad 
local, así como de la existencia de recursos humanos calificados para la docencia de 
calidad, se crearon las carreras Turismo, Administración, Contaduría Pública y Derecho, a 
las cuales en el año 1997 se sumaron la Licenciatura en Psicología y la Especialidad en 
Terapia Familiar, que en 1998 se convertiría en Maestría, única en la red universitaria y en 
el ámbito nacional. 

En la actualidad, el Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara 
cuenta con 4 mil 630 alumnos, 14 programas educativos de licenciatura, de los cuales 
ocho se encuentran acreditados; ofrece también ocho programas de posgrado y suma 88 
profesores de tiempo completo, de los cuales 19 son miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), lo cual refleja una mejora en la calidad de la enseñanza. 
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LAS METAS ACADÉMICAS Y LOS RETOS POLÍTICOS DE LAS 
UNIVERSIDADES PÚBLICAS EN 2011 

De acuerdo con el Plan Nacional de Educación, la consolidación de la calidad figura como 
el objetivo más firme. Pero también vendrá implícita la ampliación de la cobertura; la 
implementación de los presupuestos multianuales y la evaluación 

Carlos Reyes 

LAS universidades públicas jugarán a dos tiempos en 2011. El terreno académico y el 
político tendrán que ser sopesados y bien trabajados por parte de las instituciones de 
educación superior (IES). 

Por una parte, los ejes educativos que van a privilegiar las universidades se irán 
delineando de cara al último año de la actual administración y con ello el cumplimiento de 
las metas trazadas en el Plan Nacional de Educación. 

Ahí figura la consolidación de la calidad como el más firme. Pero también vendrá implícita 
la ampliación de la cobertura, muy cercana ya a la meta de 30 por ciento; la 
implementación de los presupuestos multianuales por los que han pugnado las 
instituciones y la evaluación que tanto han impulsado en los años recientes. 

En estas líneas, la obligatoriedad del bachillerato tendrá un espacio recurrente en la 
discusión de los temas educativos y va a polarizar los ánimos entre aquellos que 
reconocen su carácter inoportuno y aquellos decididos a ponerla en marcha, a pesar de 
los rezagos y la inversión millonaria que requiere. 

Sin embargo, los asuntos extraacadémicos tendrán un espacio considerable en la agenda 
de la educación superior. 

La ríspida e incierta relación con los gobiernos estatales y locales seguirá siendo una 
constante, sobre todo en aquellas universidades que cambian de mando y en aquellas 
que no han podido normalizar su vida administrativa y académica debido a las 
intromisiones y agentes externos que han presionado a las instituciones en ese flanco. 
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Y es aquí donde la autonomía será un asunto que las universidades públicas mantendrán 
entre sus prioridades ante la amenaza y la posibilidad de que 2011 sea mucho más 
enconado que el año anterior. 

Asimismo, al hablar de los presupuestos multianuales, las instituciones van a quemar el 
que parece ser su último cartucho para concretar en la legislatura actual la puesta en 
marcha de este esquema de financiamiento que demandan las universidades. 

Y es que el año entrante habrá recambio en el Congreso de la Unión y son pocas las 
posibilidades de que la propuesta salga adelante. Por eso la importancia de amarrar los 
multianuales con los actuales legisladores. 

Por ello, 2011 es un año de ambivalencias, de retos académicos que no pueden hacer a un 
lado los desafíos políticos que implicarán la negociación, el acuerdo y el oficio político 
para sacar adelante asuntos de gran envergadura como sucesiones rectorales y 
emplazamientos a huelga que tendrán en jaque a las universidades en los meses por 
venir. 

La primera piedra 

El 2011 arranca para las universidades, como lo marca y lo acostumbra el calendario 
universitario, entre manifestaciones, emplazamientos a huelga y peticiones salariales que 
siempre amenazan la gobernabilidad de las instituciones de educación superior. 

El tope salarial impuesto a las negociaciones sindicales y el entorno económico adverso y 
muy limitado ponen a las universidades en un margen muy estrecho de negociación, 
sobre todo en aquellas instituciones con problemas financieros severos. 

De acuerdo con las organizaciones sindicales, la mesa de negociación con las autoridades 
universitarias tendrá que sacar adelante las peticiones salariales y contractuales o, de lo 
contrario, el estallido de huelgas y suspensión de actividades pondrá un ingrediente extra 
a la ingobernabilidad que factores externos quieren activar en las instituciones. 

Para los sindicatos universitarios es un hecho que las peticiones están por encima de las 
posibilidades reales de incremento, pero éstas no son acordes con las necesidades y las 
limitaciones económicas para millones de trabajadores de las universidades públicas. 
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Demandas que van desde 90 hasta 50 por ciento de incremento salarial son insostenibles 
para las condiciones económicas de las universidades, lo cual complica el escenario y 
enciende los focos rojos para éste y el mes siguiente. 

Los más realistas hablan de demandas cercanas a 10 por ciento de incremento directo al 
salario y un porcentaje igual en prestaciones. Las universidades públicas deberán tener 
oficio y los sindicatos el razonamiento adecuado para entender que una suspensión de 
actividades en nada benefician a las instituciones. 

El meollo obligatorio 

El tema que sin duda marcará el derrotero en buena parte de este año, sobre todo en la 
segunda mitad, es la puesta en marcha de la obligatoriedad de la educación media 
superior con una meta a lograrlo en el ciclo escolar 2011- 2012. 

Luego de que este año los legisladores decidieran poner en marcha modificaciones 
constitucionales que hacen obligatorio este nivel educativo, será este año cuando se 
discuta y, sobre todo, se tomen las medidas más adecuadas para solventar un asunto que 
no cuenta con los requerimientos e inversión suficiente para salir avante en tan poco 
tiempo. 

Como lo reconocen los propios expertos en el tema, para alcanzar la meta de hacer 
obligatorio el bachillerato dentro de una década es necesario implementar una serie de 
políticas educativas pertinentes, además de asegurar una inversión creciente en la 
educación media superior. 

Aunado a ello, las autoridades educativas deberán invertir en los próximos cinco años 
entre 40 y 60 millones de pesos si es que quieren garantizar un servicio de calidad y no 
sólo cumplir con el estimado impuesto por el Congreso de la Unión. 

Ya los propios rectores han advertido sobre la inconveniencia de esa medida y las 
implicaciones académicas y financieras que les va a traer. Porque como ellos mismos lo 
han señalado, si bien se dio la aprobación del bachillerato como obligatorio, esta medida 
dista mucho de generar las condiciones para que los jóvenes puedan cursar el nivel medio 
superior, porque hay una serie de inconsistencias que es necesario analizar. 
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Como lo señalan quienes se oponen a esta medida, el rezago educativo no va a mermar si 
se concreta la meta a diez años de brindar la educación media superior. Mucho se va a 
discutir en 2011. 

La autonomía y los desajustes 

El tema de la autonomía también tendrá un buen espacio este año. Es claro para las 
universidades que en aquellas entidades donde habrá elecciones locales y estatales se les 
querrá vincular con hechos y actividades que nada se relacionan con su quehacer 
académico. 

Sin embargo, ello no las exime de mirar con detenimiento lo que ocurre en el escenario 
político y ser garantes del respeto, la pluralidad y la diversidad de opiniones que las 
caracteriza. 

Para las universidades quedarán pendientes asuntos como lo ocurrido en la Universidad 
Juárez del Estado de Durango (UJED), donde para la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) es un expediente abierto 
que reclama la atención atingente de las autoridades en cuestión. 

Pero no sólo ahí quedan asuntos que resolver de la mejor manera para las comunidades 
académicas de las universidades públicas. En la Universidad Autónoma de Baja California 
(UABC), respecto del proceso de sucesión rectoral, luego de los inconvenientes y las 
diferencias de la Junta de Gobierno, pero también de actores externos que intervinieron 
en el cambio de mando, el nuevo rector tendrá que cerrar heridas y construir una 
institución mucho más incluyente. 

Más abajo en el mapa, la vecina Autónoma de Baja California Sur (UABCS) también 
deberá resolver en los primeros meses de 2011 la selección de su nuevo rector, luego de 
que a finales de 2010, por presiones de los sindicatos universitarios, y que muchos 
apuntaron al propio gobierno del estado, el entonces encargado de la UABCS, Juan 
Rodrigo Guerrero Rivas, renunció al cargo y se eligió a un interino, Javier Gaitán Morán, 
para sacar adelante un proceso que se ensució por cuestiones extraacadémicas. 

Ahora, a más tardar el 31 de mayo deberá quedar listo el cambio de rector en la 
institución y suplir a Guerrero Rivas, quien permaneció en el cargo sólo dos años. Eso es 
lo que vislumbran las universidades en otras instituciones y eso es lo que buscan evitar 
para este año que comienza. 
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Los cambios culminan en el Pedregal 

Respecto de los cambios que se esperan para este año, el calendario universitario ya 
arrancó en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), donde 
Salvador Jara Guerrero ocupará el cargo de rector, en sustitución de Silvia Figueroa 
Zamudio. 

El nuevo rector, que estará al frente de la institución para el periodo 2011-2015, llegó al 
cargo luego de haberlo intentado, sin éxito, cuatro años atrás y ahora desde la Secretaría 
General de la UMSNH ascendió al mando de la universidad michoacana, no sin enfrentar 
ciertos conatos de inconformidad, previo a su elección, de parte de grupos estudiantiles. 

Para octubre, dos cambios más en las universidades. Por una parte, Adriana del Pilar Ortiz 
Lanz deja la Rectoría de la Universidad Autónoma de Campeche (UAC) y, por otra, Serafín 
Ortiz Ortiz deja las riendas de la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UAT). 

Y aunque los cambios rectorales no son muchos, como ocurrió en 2010, el año cierra con 
un proceso muy significativo y que centrará todas las miradas y opiniones inmersas en la 
educación superior cuando llegue noviembre y la UNAM decida su suerte para los 
próximos cuatro años. 

José Narro Robles llega al final de su periodo al frente de la Universidad Nacional y será la 
comunidad universitaria de esa institución la que perfile si avala un segundo mandato del 
hoy rector o decide si será otro personaje el que quede a cargo de la UNAM para el 
periodo 2011-2015. 

Fechas a seguir 

Asimismo, como parte de lo que viene en 2011 para el ámbito de la educación superior, el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) celebra sus 75 años de fundación y, como lo dijera su 
hoy directora general, Yoloxóchitl Bustamante Díez, son 75 años de vida en el sistema de 
educación superior y, hasta ahora, motivo de orgullo y reconocimiento por el empeño y la 
capacidad de sus egresados. 

Será éste, como lo fue 2010 para la UNAM, un año muy significativo para el IPN, por lo 
cual se espera la realización de una serie de actividades conmemorativas por este 
aniversario, así como el reconocimiento de parte de la ANUIES hacia finales del incipiente 
2011. 
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En uno de los sucesos a seguir destacará el Undécimo Congreso Nacional de 
Investigación Educativa, a realizarse en las instalaciones de la Universidad Autónoma de 
Nuevo León (UANL). 

En este foro se renovará la dirigencia del Consejo Mexicano de Investigación Educativa 
(Comie), el cual es presidido por Hugo Casanova Cardiel y tiene a Teresa Bracho González 
como vicepresidenta. 

La Universidad de Guadalajara (U de G), por su parte, será sede y organizadora del Foro 
sobre Autonomía Universitaria, que se realizará en abril de 2011, encuentro que se estima 
pueda servir para ratificar la demanda de las instituciones públicas de sacar las manos de 
sus procesos internos y no repetir lo ocurrido en 2010. 
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CATADORES DE COMIDA CHATARRA 

La ley que prohíbe vender comida chatarra en las escuelas ha causado mucha polémica, 
pero nadie se ha tomado la molestia de preguntarles a los afectados qué opinan al 
respecto. Aquí les respetamos su derecho de réplica 

 

 

“Empecé a comer comida chatarra cuando entré a esta escuela, ahora me gustan mucho 
los panquecitos, los seguiré comprando aunque le suban el precio.” 

Selene Pascual, primaria 

“Me enoja que ya no vendan refresco y galletas. Ahora mi mamá me manda jugo en vez 
de refresco.” 

Uriel López Hidalgo, preescolar 

“Por culpa de los gordos nos van a castigar a todos. Yo salgo a correr en las mañanas, 
pero igual me gusta comer papitas. ¡Yo qué culpa tengo!” 

Alan, secundaria 

“Al parecer van a vender papitas, pero en raciones pequeñas, así que tendremos que 
comprar varios paquetes para llenarnos. Es un golpe a nuestra economía, no para nuestra 
panza.” 
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Antonio Serrano, secundaria 

“No creo que dejen de vender comida chatarra, porque la tiendita de la escuela tendría 
que cerrar.” 

Sara Orozco, primaria 

“Siempre he preferido comprar en la tienda, porque la escuela no está bien surtida de 
dulces.” 

Josmara, primaria 

“Nada más venden leche en mi escuela, espero que ya será igual para todos.” 

Alexis Rodríguez, preescolar 

Pablo Pérez 
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